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DURANGO, DGO.

Desde el inicio de su gobierno,
Toño Ochoa ha potenciado el
turismo y la economía en
Durango a través de varios

festivales, porque “ya no
queremos ser el secreto mejor
guardado de México”, dijo tras
invitar a disfrutar del Festival de
la Ciudad Ricardo Castro. 

Durango es una ciudad
excepcional, pero es necesario

promover todas sus riquezas, ya
que es común que, en su primera
visita, muchas personas expresen
sorpresa porque no imaginaban
su belleza y oferta turística,
relató. 

Por ello, sostuvo que el Festival

de la Ciudad es una oportunidad
para que más mexicanos e
incluso extranjeros conozcan
Durango, que además es una de
las ciudades más seguras y
pacíficas de México. 

Con base en esta vocación

turística y de reactivación
económica, la cartelera del
Festival ofrece diversidad con más
de dos mil artistas en más de 170
actividades, recorridos turísticos,
concursos y conciertos de talla
internacional, finalizó.

Durango, el secreto mejor
guardado de México
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DURANGO, DGO.
Poco a poco vamos a sacar

adelante al municipio de Nombre
de Dios; viene inversión y buenos
tiempos para este Pueblo Mágico,
aseguró el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al realizar una
intensa gira de trabajo donde
entregó infraestructura y apoyos
para fortalecer la seguridad, la
educación, los servicios de salud
y el turismo. 

“Apenas llevamos seis meses y
ya se está notando el paso fuerte
que llevamos en todo el estado,”
apuntó el Mandatario al reiterar

su apoyo y respaldo para que este
municipio detone su potencial.

Junto a la alcaldesa, Nancy
Vázquez, Villegas Villarreal hizo
entrega de kits deportivos,
uniformes y equipamiento para
policías; barricas de pintura para
fachadas, blocks para vivienda y
una unidad médico-dental,
además de anunciar que en breve
se rehabilitarán las aulas y los
servicios sanitarios en
instituciones educativas, lo
mismo la red eléctrica e
hidráulica, así como la
rehabilitación de andadores de
acceso y construcción de rampas

para el jardín de niños “Estefanía
Castañeda”. 

En su recorrido por este
municipio, el Gobernador, realizó
el corte de listón de las nuevas
oficinas de Turismo, donde
reconoció la labor de la
presidenta municipal Nancy,
quien con un proyecto 100 por
ciento municipal, impulsó la
construcción de diferentes obras
como la rehabilitación las lagunas
de oxidación y colector de aguas
residuales de la localidad Lauro
del Villar.

Al visitar la comunidad de La
Constancia, el Mandatario Estatal

puso en marcha la pavimentación
de calles, entregó títulos de
propiedad y la reconstrucción de
una vivienda que sufrió daños a
causa de un incendio. 

Allí, Aracely Serrano Nájera de la
localidad Las Lumbreras, dijo
sentirse muy contenta porque el
siniestro consumió su hogar, pero
ahora, con el apoyo de Esteban,
ella y su familia vivirán más
cómodos y tranquilos.

Al acompañar al Gobernador en
el inicio de la reforestación con 10
mil plántulas de agave originario
de esta región mezcalera, la
alcaldesa de Nombre de Dios,

agradeció el respaldo que Villegas
Villarreal le ha brindado a este
municipio y aseguró que ahora sí
está al frente del Gobierno Estatal
alguien que  se preocupa  por el
turismo, el campo, la educación y
la salud.

Al término de esta gira de
trabajo, el Gobernador adelantó
que vienen cosas buenas para
este municipio, pues ya afina
detalles con la alcaldesa para
poner en marcha el Programa de
Obra 2023 y aseguró que “con
Esteban, a Nombre de Dios se le
llegó la hora”.

Nombre de Dios va para arriba con obras,
acciones e inversiones en el gobierno de Esteban
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DURANGO, DGO. 
Con el objetivo de otorgar a las y los

trabajadores permiso de ausentarse de
sus labores para  que pueda acudir a las
reuniones escolares sin excepción alguna,
la diputada Alejandra del Valle Ramírez,
propuso reformar  la Ley de los
Trabajadores al Servicio de los Tres
Poderes del Estado.

“Resulta trascendente el inculcar y
promover la asistencia de padres a
reuniones y eventos escolares”, consideró
al lamentar que en la actualidad algunos
padres y madres salen a ganar el pan de
cada día, dejando por un lado su
obligación con las escuelas de sus hijos.

La legisladora resaltó que al momento
de faltar al trabajo para atender una
necesidad de sus hijos, lo más probable
es que el padre o madre se vea afectado
económicamente, ya que o no se les

otorgan permisos o los hacen sin goce de
sueldo, esto aqueja  la estabilidad
económica de sus familias.

“En el Grupo Parlamentario de Morena
tenemos como prioridad a las familias
duranguenses, es por ello que buscamos
apoyar a las madres y padres de familia
que no cuentan con apoyo externo para
brindarles a sus hijos educación de
calidad”, aseguró al hacer uso de la
máxima tribuna del Estado.

Del Valle Ramírez explicó que muchas
veces los padres y madres tienen que
elegir entre asistir a atender la situación
escolar de sus hijos o dejar de generar
ingresos, ingresos que representan
cambios significativos en la estabilidad de
las familias, ya que se emplean para
seguir sosteniendo los gastos escolares y
las necesidades básicas de la familia.

“Es indispensable que los padres,

madres o quien ejerza la tutela de
nuestros niños, niñas y adolescentes se
encuentren al pendiente de ellos, tanto en
el hogar como en la escuela”, precisó
durante la sesión ordinaria.

Indispensable que padres
asistan a juntas escolares 

DURANGO, DGO.
A fin de insertar reglas que aseguren la

legalidad plena para las personas
propietarias de bienes inmuebles, el
diputado Ricardo López Pescador,
presentó la iniciativa de reformas a la Ley
de Asentamientos Humanos,
Ordenamiento Territorial y Desarrollo
Urbano del Estado.

“Se busca insertar reglas que aseguren
la legalidad plena de diversos trámites
relacionados con el uso de suelo y
efectuados ante los gobiernos
municipales”, precisó al hacer uso de la
tribuna.

En tal sentido, López Pescador explicó
que se busca precisar que estos trámites
sólo puedan ser realizados por los

propietarios de los bienes inmuebles en
cuestión, o bien por sus representantes
avalados mediante una carta poder,
firmada ante testigos, y ratificada ante un
notario público.

“Con esta disposición conseguimos
suprimir la posibilidad de que personas
poseedoras, pero que no son propietarias
de un inmueble, efectúen los trámites
relativos al uso de suelo, sin el
conocimiento, autorización o voluntad de
las personas propietarias; y excediéndose
las primeras, por lo tanto, en sus
facultades respecto del bien de que se
trate”, puntualizó en la sesión ordinaria.

No obstante, tomando en cuenta la
necesidad de que otros realicen trámites
a nombre de un tercero, agregó que se

delimitan los requisitos para los
representantes legales que puedan
intervenir en los trámites, estableciendo
que  esta representación, sea de personas
físicas o morales, ante las autoridades
municipales, se deberá realizar mediante
carta poder firmada ante dos testigos y
ratificadas las firmas del otorgante y
testigos ante notario.

“El uso de suelo es uno de los conceptos
base de la planificación urbana, y se ha
concebido como una herramienta a
través de la cual el Estado define el tipo
de uso que tendrá el suelo dentro de la
ciudad, asimismo determina los
lineamientos para su utilización
normando su aprovechamiento”, detalló.

Importante garantizar legalidad en
uso de suelo: Ricardo López
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El delegado de Infonavit en

Durango, Luis Fernando
Hernández Ozuna, indicó que
las personas que tienen un
crédito denominado en Veces
Salario Mínimo (VSM) pueden
convertirlo a pesos a partir del
día 09 de cada mes y olvidarse
de incrementos anuales ligados
a la inflación o al aumento
salarial, ya que los primeros días
del mes se actualiza el sistema.

Destacó que al cierre de
febrero, 25 mil 490 créditos
otorgados en VSM por el
Instituto del Fondo Nacional de
la Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit) en
Durango son susceptibles de ser
convertidos a pesos a través de
la Ventanilla Universal de
Responsabilidad Compartida.  

De 2019 a febrero de 2023, se

han convertido 16 mil 125
créditos en la entidad, lo cual
representa descuentos
equivalentes por más de 1,281
millones de pesos para los
acreditados en la entidad,
complementó Hernández
Ozuna.

Asimismo, explicó el proceso
para que las y los acreditados
que deseen convertir su crédito
a pesos, y es ingresar a Mi
Cuenta Infonavit
(micuenta.infonavit.org.mx) y en
la pestaña Mi Crédito,
seleccionar la opción
Responsabilidad Compartida,
por lo que no es necesario que
acudan a la delegación y lo
pueden realizar desde la
comodidad de su hogar, o en su
centro de trabajo, pero si tienen
alguna duda con gusto se les
atiende y resuelven sus
inquietudes.

Infonavit sigue
conversión de VSM 
a pesos 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Jesús González Smith, director

del Instituto Municipal de
Vivienda (Inmuvi), dio a conocer
que se está trabajando en 3
programas.

El primero de ellos el de
materiales a precios preferentes
se han firmado 10 convenios con
ferreteras locales.

El objetivo es ofrecer materiales
con subsidios a los duranguenses.

Además, se está dialogando con
la Congregación Marina Trinitaria
para reactivar la coordinación con
esta agrupación y poder ofrecer a
los duranguenses oportunidad de
mejorar su vivienda.

Aunado a esto viene el
programa de Obra 2023 con un
presupuesto generoso, ya que
después del alimento la vivienda
es el tema que más buscan las
familias.

Informó que esta dependencia
se cambió de domicilio porque el
edificio que ocupaban con
anterioridad está obsoleto y sin
condiciones para las familias por
lo que se tomó la decisión, ya que
no representa un gasto mayor
para el Ayuntamiento.

Afirmó que los trabajadores
laborarán en hacinamiento y no
había espacio adecuado para dar
una atención apropiada.

Actualmente el Inmuvi está
ubicado en bulevar Durango 306,
colonia Lomas del Guadiana en
un horario de 8:00 a 15:00 horas.

Inmuvi trabaja en
dos programas 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Albino Ponce, director

Municipal de Medio Ambiente,
dio a conocer que desde que
tomó cargo de la dirección se
han presentado 25 denuncias
por el funcionamiento de
ladrilleras.

Apuntó que se ha dado
seguimiento y turnado al
Juzgado Administrativo que es
el encargado de exhortar a los
propietarios a realizar un uso
adecuado. Reconoció que este es
un gran problema que sufre en
la mancha urbana, y se seguirá
trabajando para lograr
reubicarlas.

Informó que a alrededor de 25
ladrilleras se les ha levantado un
acta administrativa desde que

llegó al cargo.
Se dialogó con el juez

administrativo, Mario Pozo
Riestra para actuar de manera
coordinada y dentro del marco
jurídico.Apuntó que hay
obradores que trabajan muy
cerca de escuelas o unidades
habitacionales, por lo que se
está actuando para lograr que
estos se trasladen a un lugar
que no provoquen daños a la
población.

Cabe señalar que este sigue
siendo un problema que no se
ha podido combatir a pesar de
los esfuerzos que se ha hecho
durante varias
administraciones, incluso se
abrió el Parque Industrial
Ladrillero para reunir a todos los
obradores en ese lugar sin éxito.

Llegan 25 nuevas
denuncias por
contaminación de
ladrilleras

DURANGO, DGO.

Para tener planteles más
seguros y limpios para las y los
alumnos, Toño Ochoa puso en
marcha el programa "Presidente
en tu Escuela" 2023, con la
entrega de materiales de limpieza
y desinfección en 20
instituciones. 

Paquetes con productos de

limpieza y sanitización fueron
llevados a primarias como
Alberto M. Alvarado, Diana Laura
Riojas de Colosio, Leyes de
Reforma y otras, beneficiando a
miles de alumnos, destacó
Patricia Ibarra Hernández,
directora municipal de Educación. 

Para Toño Ochoa la educación y
salud de los niños son
prioritarias; por ello, la regidora
María Elena González Rivera

afirmó que desde Cabildo
seguirán apoyándolo para que
estos programas generen más
espacios limpios y dignos en la
niñez. 

Por su parte, el subsecretario del
Ayuntamiento, Ernesto Río,
expresó que Presidente en tu
Escuela es un gran ejemplo de
colaboración que repercutirá en
una mejor calidad educativa para
las niñas y niños.

La educación y salud siempre adelante
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DURANGO, DGO.
En Durango nos vamos a

preparar con la tecnología más
avanzada y tendremos mano
dura con la delincuencia, para no
volver a pasar por lo que vivimos
hace años, afirmó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
presentar el tercer eje que
encaminará sus acciones para
que las familias vivan en un
estado “Seguro, Respetuoso y en
Paz”.

Durante los próximos años,
enfocaremos nuestros esfuerzos
en prevenir la violencia y la
delincuencia, en promover una
cultura de paz y de respeto a los
derechos humanos, y en
fortalecer nuestras instituciones
de seguridad pública, destacó el
mandatario al dar a conocer las
seis vertientes que conforman el
Plan Estatal de Desarrollo 2023-
2028.

Villegas Villarreal mencionó
que, a seis meses de su Gobierno,
con una estrategia de
coordinación junto a los 39
presidentes y presidentas
municipales, Durango es uno de
los 5 estados con mayor

seguridad del país y se
comprometió a que la paz y la
tranquilidad de las familias será
una prioridad, tal como lo marca
el tercer eje.

Recordó que en la visita más
reciente de la titular del
Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional, Clara Luz Flores
Carrales, dio a conocer cifras
nacionales, donde la entidad está
cada vez mejor, “impartiendo
mejor la justicia, porque en eso
quedamos, tener un lugar
seguro”, apuntó.

Prueba de ello, es que en

conjunto con la Federación, en lo
que va de su administración se
están fortaleciendo las
instituciones de seguridad con
más y mejor equipamiento, e
informó que, a la fecha ya se han
invertido 300 millones de pesos
solo en este rubro.

Agregó que el tercer eje
“Durango seguro, respetuoso y en
paz”, es uno de los que más
demanda la sociedad, por ello,
desde el gobierno estatal se
centrarán todos los esfuerzos
para atenderlo de manera
prioritaria.

Con Esteban, duranguenses vivirán
seguros, con respeto y en paz



DURANGO, DGO.
Toño Ochoa consiguió más

recursos para fortalecer la salud
de los duranguenses, los cuales
destinará a mejoras en el Hospital
del Niño, acciones y programas
del DIF e Instituto Municipal de la
Familia, así como en el Albergue
Animal.

El Cabildo aprobó tres millones
de pesos para equipamiento en el
Hospital Municipal del Niño, así
como un millón de pesos para
ampliar la atención a la salud
mental en el centro, ya que la

prioridad es cuidar nuestra niñez,
destacó. 

La Dirección de Salud Pública
recibirá seis millones de pesos
adicionales a su presupuesto, que
destinará a la adquisición de un
nuevo incinerador para el
Albergue Animal y más brigadas
de esterilización de mascotas.

Debido a que el combate a la
carencia alimentaria y el
fortalecimiento de la familia es
prioridad, también aumentó el
recurso para DIF e Instituto
Municipal de la Familia.
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Con Toño Ochoa, un Durango más
sano y fuerte



DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez, Rubén Solís Ríos, se reunió
con la presidenta de la Federación
de Estudiantes Universitarios en
Gómez Palacio, Alejandra
Elizabeth González Piña, y los
presidentes de las sociedades de
alumnos de las unidades
académicas pertenecientes al
campus de la máxima casa de
estudios en la Laguna, con la
finalidad de escuchar sus
necesidades y ofrecer el apoyo de
la Administración Central. 

“Los muchachos que vienen son
parte del Comité Ejecutivo de la
Sociedad de Alumnos, ellos hacen
una visita a Durango que tiene
varios propósitos, uno de ellos es
conocer el Edificio Central,
también vienen a la conferencia
“Violencia Digital”; y bueno, pues,
visitar la ciudad y el Museo de la

Universidad. Es un viaje
importante para ellos, algunos ya
me mostraron algunos proyectos
donde solicitan que se les apoye
con algunas gestiones”, explicó el
rector.

Por su parte, Alejandra González
Piña reseñó que “los presidentes
de sociedad de alumnos
trabajaron en un proyecto para
gestionar obras de
infraestructura y solución a
algunas necesidades dentro de
sus unidades académicas. Se le
presentaron (al rector) proyectos
como la instalación de una
cisterna en la Facultad de
Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura; la instalación de
una techumbre en la Facultad de
Agricultura y Zootecnia; en la
Facultad de Ciencias de la Salud se
está gestionando una techumbre
para estacionamiento; en la
Facultad de Ciencias Químicas se
está gestionando un cuarto de

almacenaje para los residuos
peligrosos; y dentro de la Facultad
de Ciencias Biológicas se están
gestionando unas palapas para el
almuerzo de los muchachos”.

Agregó que “como Federación
nosotros impulsamos estas
actividades con los presidentes de

las sociedades de alumnos para el
beneficio estudiantil y seguir
construyendo cosas en conjunto
con la UJED. El señor rector
siempre ha estado atento a las
necesidades del campus Gómez
Palacio, con la Federación, con las
sociedades de alumnos y de cada

unidad académica. Estamos por
inaugurar próximamente la
primera oficina en la Laguna en la
historia de la Federación, que fue
una gestión conseguida por él,
pues ha sido un gran aliado de los
universitarios de la Laguna”,
concluyó.

Rector se reúne con Comité Ejecutivo de la FEUD Gómez Palacio

DOMINGO 19 DE MARZO DEL 2023 9WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

CM
YK

DURANGO, DGO.

En el Auditorio Universitario del
Edificio Central de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED) se llevó a cabo la
conferencia sobre “Violencia
Digital, actuación, medidas de
protección y no revictimización”,
por la reconocida activista
mexicana Olimpia Coral Melo,
quien fue una de las 100 personas
más influyentes del mundo en
2021, según la revista Time, y que
impulsó la creación de una ley
contra el acoso digital en México,
que lleva su nombre: la Ley
Olimpia.

Rubén Solís Ríos, rector de la
máxima casa de estudios, en un
auditorio lleno a toda su
capacidad dio la bienvenida a la
activista y le agradeció por su
exposición; 

“quiero comentarle que en la
Universidad estamos haciendo un
gran esfuerzo por atender y, sobre
todo, erradicar la violencia de
género; nosotros tenemos cuatro
años en la rectoría y desde el
primer año que llegamos a la
misma le entramos al tema, que
es demasiado complejo, y nos
dimos a la tarea de elaborar un
Protocolo de Atención a las
víctimas de violencia de género”.

Asimismo, explicó que se les
tomará protesta a las
comisionadas, quienes atenderán

este tema tan delicado en la
Universidad. “Lo hacemos
convencidos de que,
efectivamente, la realidad que
nosotros vivimos en la
Universidad es totalmente
diferente a la que nos tocó vivir
como estudiantes; estas nuevas
generaciones son más
demandantes”. Luego agradeció a
Olimpia Coral por su visita, con la
invitación a que sea la primera de
muchas veces más. 

Isaac Cisneros Meraz, presidente

de la FEUD (Federación de
Estudiantes Universitarios de
Durango), expresó que “nos da
mucho gusto que nos puedas
acompañar el día de hoy, nos toca
ser el cambio generacional de
muchas cosas, de haber
normalizado tantos abusos,
tantas cosas que se hacían mal,
porque para nosotros fue normal,
para nuestros papás fue normal,
creo que nos equivocamos
cuando decimos que hay una
generación de cristal, que no

aguantan nada y estamos
equivocados, no es una
generación de cristal, es una
generación que ya no está
dispuesta a soportar los malos
tratos, las injusticias y que ya no
está dispuesta a quedarse
callada”. 

En ese sentido, agregó que “es
una generación que está
luchando contra la corriente,
pues las generaciones de más
arriba no nos entienden, ha sido
muy difícil y hoy quiero

agradecerles a todos por estar
aquí, sobre todo al rector, pues
hoy necesitamos más que nunca
ser empáticos y, de verdad,
empezar a trabajar con acciones
inmediatas. Desde la FEUD
estamos trabajando para
reestructurar una organización
que ofrezca las mismas
oportunidades, que haya los
mismos espacios para hombres y
mujeres, ¡o más!, o que la
próxima líder de la FEUD sea
mujer”, afirmó.

Olimpia Coral ofreció conferencia en la UJED
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio informa a la ciudadanía
que, este lunes 20 de marzo, las
oficinas de la Presidencia
Municipal permanecerán
cerradas a la población, por estar
señalado en el calendario oficial
como día inhábil.

De acuerdo con la ley, el tercer
lunes de marzo se considera no
laborable en sustitución del 21 de
marzo, fecha en la que se
conmemora el natalicio del
benemérito de las Américas,
Benito Juárez.

Por lo anterior se solicita a los
gomezpalatinos que tengan
alguna gestión  que realizar ante
alguna dependencia municipal
que esta sea realizada a partir del
martes 21 en el horario habitual.

Por instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, todas las
áreas que brindan atención a la
ciudadanía mantendrán personal
de guardias para atender,
cualquier emergencia, Protección
Civil, Ecología, Servicios Públicos,
DIF, mantendrán funcionando sus
canales de comunicación.

También las áreas encargadas de
brindar seguridad a los
gomezpalatinos redoblarán
esfuerzos, pues es común que
ante la sucesión de días de
descanso, las medidas de auto
cuidado de los ciudadanos se
relajen e incremente la incidencia
de accidentes en hogares, quintas
y vialidades. 

Así, la administración municipal
permanecerá atenta de cualquier
eventualidad, al tiempo que
invita a la ciudadanía a actuar con
prudencia durante este fin de
semana largo.

Personal del ayuntamiento
no trabajará el próximo lunes



9LA LAGUNADOMINGO 19 DE MARZO DEL 2023 11WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio a través de la dirección de
Tránsito y Vialidad,  continúa con
la campaña de concientización
para retirar de los vehículos el
polarizado, con la finalidad de dar
más tiempo a realizar el trámite
correspondiente a los
conductores que realmente
necesitan esta protección .

Así lo informó Eduardo Rangel
Arámbula, titular de la dirección
de Tránsito y Vialidad en Gómez
Palacio, quien destacó que, por
instrucciones de la alcaldesa,
Leticia Herrera Ale, se ha

ampliado el tiempo para que, los
conductores que requieran del
polarizado, acudan a la Dirección
de Salud Municipal con la
documentación necesaria para
sustentar dicha solicitud y
puedan acceder a un permiso
especial.

“Al momento no hemos
efectuado ninguna infracción por
usar vidrios polarizados en el
municipio, únicamente les
estamos exhortando a que
soliciten en Salud Municipal el
permiso correspondiente, el cual
se está dando a un bajo costo”,
apuntó el funcionario.

Rangel Arámbula, recordó que
esta medida obedece a una

solicitud realizada por en la mesa
de seguridad, para que todos los
conductores que transitan por la
ciudad sean fácilmente
identificados.

Con respecto a la
documentación requerida para
realizar la solicitud del permiso
de uso de vidrios polarizado son:
en caso de padecer problemas en
la piel, presentar el certificado
médico emitido por un
dermatólogo; en problemas
visuales, mostrar la
documentación emitida por el
oftalmólogo y finalmente, en caso
de padecer LUPUS, el diagnóstico
tiene que ser expedido por un
médico internista.

Exhorta Tránsito y Vialidad a tramitar
permiso para circular con vidrios polarizados



GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez Palacio, en su
labor por cuidar el medioambiente y
brindar a los ciudadanos un espacio digno
para vivir, sigue implementando medidas
para erradicar la muy asentada práctica de
arrojar sustancias prohibidas a la red de
drenaje. Carlos Rosales Arcaute, titular de
Ecología y Medioambiente del Municipio,
señaló que, se ha implementado un
operativo de vigilancia en los talleres y
negocios que trabajan con sustancia que
no pueden ser arrojadas al drenaje, con el
fin de orientarlos sobre el uso que deben

darles a los desechos que se generan, como
resultado de su actividad.

Vaciar aceites automotrices en los
drenajes puede causar graves daños al
medioambiente y al sistema de drenaje. El
aceite puede contaminar el agua y
bloquear los drenajes, lo que aumenta el
riesgo de inundaciones. Además, puede ser
costoso y difícil de limpiar.

“En el caso de los talleres mecánicos,
además de contar con la licencia de
funcionamiento, requisito para cualquier
negocio que opere en el municipio, Deben
contar con el manifiesto de transporte y
recolección de sus residuos peligrosos y su
Numero de Registro Ambiental al igual que

sus manifiestos de residuos de manejo
especial; adicionalmente, dichos negocios
deben tener también el certificado de
fumigación y su dictamen ecológico.

El funcionario señaló que, a la fecha, se
han notificado a 152 talleres, 97 han sido
sancionados por no acatar las
disposiciones, de estos  55 están  ya

realizando trámites para regularizar su
situación, por lo que en breve recibirán una
nueva inspección para verificar que estén
cumpliendo con las disposiciones
municipales, por ello hace el exhorto a los
propietarios a que acudan a las
dependencias correspondientes para su
debida regularización.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Nuevamente, Gómez Palacio vuelve a

brillar en el campo del boxeo amateur, al
estar representando al Estado con 10
pugilistas en el selectivo que se llevará a
cabo en Hermosillo, Sonora, donde se
definirá a los atletas que acudirán a los
Nacionales CONADE 2023.

La madrugada del jueves, los jóvenes
boxeadores gomezpalatinos tomaron el
transporte para dirigirse a la sede de esta
magna competencia, misma que se
desarrollará los días viernes, sábado y
domingo.

La Dirección del Deporte en el municipio
de Gómez Palacio, dio a conocer a través
de su titular, Iván Sánchez Hernández, que,
son 10 jóvenes boxeadores los que

avanzaron al Macroregional en la
disciplina de boxeo, mismos que estarán
representando al municipio y al Estado.

Sánchez Hernández agradeció todo el
respaldo que han recibido por parte de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, ya que
gracias a su apoyo, los jóvenes boxeadores,
tuvieron instalaciones muy cómodas para
sus entrenamientos, además se les facilitó
transporte y uniformes para su debida
representación.

“Es la primera vez que Gómez Palacio
lleva el mayor número de peleadores del
estado a competencias de esta magnitud,
lo que refleja el buen trabajo desarrollado
durante su preparación”, por lo que hay
confianza de que han de realizar un
excelente papel durante el Macroregional,
apuntó el funcionario.

Gómez Palacio, semillero
de buenos boxeadores

Ayuntamiento vigila que no se contamine
el drenaje con desechos tóxicos



Redacción
DURANGO, DGO.
En el ejido de Cieneguilla,

ubicado en Poanas, fue asesinado
un hombre por su compañero de
borrachera quien le dio varios
balazos.

El ahora finado fue identificado
como Manuel de Jesús Frayre

Valdez de 41 años, mientras se
embriagaba junto a otros sujetos
de los cuales uno de ellos
identificado como el comisario
ejidal comenzó a disparar con un
arma de fuego quitándole la vida
para posteriormente darse a la
fuga Los hechos sucedieron
aproximadamente a la 01:00 de

este 18 de marzo, cuando después
de un escándalo se escucharon
detonaciones de un arma de
fuego.

Tras los disparos familiares del
ahora occiso dieron aviso a las
autoridades locales quienes a su
vez notificaron a elementos de la
Policía Investigadora de Delitos

(PID), quienes luego de unos
minutos llegaron al lugar de los
hechos.

Del cuerpo tomó conocimiento
el Agente del Ministerio Público,
quien ordenó el traslado del
cadáver al anfiteatro de la
Semefo, donde se le practicará la
necropsia de ley.

Redacción
DURANGO, DGO.
La tarde del 17 de marzo se

registró un robo a una de las
sucursales de la cadena Oxxo, la
cual está ubicada en el
fraccionamiento San Gabriel, de
la cual los asaltantes sustrajeron
seis mil pesos.

Aproximadamente a las 13:00
horas del viernes, dos sujetos que
se hicieron pasar por clientes,
entraron a dicho establecimiento
y al acercarse al área de cajas, uno
de ellos sacó de entre su ropa un

picahielo con el cual amenazó a la
empleada y exigiendo el dinero
que estuviera en la registradora.

Tras el atraco, la trabajadora
llamó al número de emergencias
911, solicitando auxilio, por lo
cual minutos después acudieron
agentes preventivos quienes se
entrevistaron con la parte
afectada.

Luego de conocer la media
filiación y la vestimenta de los
sujetos, los oficiales se dieron a la
tarea de ubicarlos, sin que
tuvieran éxito.
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Asaltan
menores de
edad en el
Barcelona
Redacción
DURANGO, DGO.
El 17 de marzo por la noche

cerca del canal que pasa por el
fraccionamiento Barcelona,
una menor junto a su pareja,
fueron asaltados por dos
sujetos, mismos que les
quitaron sus pertenencias, así
como sus celulares.

Fue aproximadamente a las
21:00 horas del viernes cuando
ambos menores se
encontraban cerca del canal en
mención, lugar hasta el que
llegaron dos sujetos, quienes
sin mediar palabras los
amenazaron con una navaja
para despojarlos de sus
celulares y más pertenencias.

Luego del asalto los
adolescentes acudieron a la
casa de uno de ellos para
solicitar apoyo a los oficiales
preventivos, mismos que
minutos después acudieron a
entrevistarse con las partes
afectadas. Luego de obtener la
media filiación de los
asaltantes, los agentes
municipales se enfocaron en su
búsqueda y localización, sin

Sujetos roban seis mil
pesos de un OxxoRedacción

DURANGO, DGO.

En menos de 24 horas se
registraron los suicidios de dos
jóvenes mujeres, una de ellos en
Gómez Palacio y la otra en la
ciudad capital.

El primero se suscitó en una
vivienda ubicada en la colonia
Ensueño 2, lugar donde el padre
de la joven Guadalupe de 24 años
encontró un mensaje póstumo
para posteriormente encontrarla
en su habitación en muy mal
estado de salud, debido a que
había consumido una fuerte
dosis de pastillas de clonazepam.

Tras hallarla alrededor de las
02:30 horas en su cama y casi
inconsciente, su padre de
nombre Juan de 53 años, llamó al
número de emergencia 911
donde solicitó que acudiera una
unidad de la Cruz Roja, sin
embargo, cuando los
paramédicos llegaron, la joven
ya no contaba con signos vitales.

El segundo suicidio se registró
en una casa ubicada en la zona
centro de Gómez Palacio, lugar
donde fue localizada por su
madre quien respondiera al
nombre Laura de 38 años se
encontraba suspendida en su
totalidad al interior de su
habitación.

Los hechos ocurrieron este
sábado aproximadamente a las
08:30 horas, al momento en que
la señora Carmen de 65 años,
acudiera al cuarto de la ahora
occisa para decirle que bajara a
almorzar, sin embargo, la
encontró ahorcada ya sin vida.

En ambos casos acudieron
peritos y el representante social,
quien dio fe del cuerpo sin vida
de cada caso y ordenaron el
traslado de los mismos hasta el
Servicio Médico Forense para la
necropsia de ley.

Es de mencionar que, con estos
dos lamentables suicidios, en lo
que va del año 40 personas han
decidido quitarse la vida.

Se suicidan dos mujeres en menos de 24 horas  

Compañero de borrachera
lo asesina a balazos



CIUDAD DE MÉXICO.
México es el cuarto país del

mundo con mayor tasa de
criminalidad del mundo y el
segundo del continente
americano, según un informe
elaborado por Iniciativa Global
Contra el Crimen Organizado
Transnacional en el que se
estudian 193 países. Solo
Colombia, el Congo y Myanmar
superan al país presidido por
Andrés Manuel López Obrador.

La violencia en México ha
alcanzado unos niveles nunca
vistos hasta ahora, especialmente
después de que a principios de
año la violencia se incrementase
en Colima.

Hay distintas razones que
explican el porqué de estos malos
resultados conseguidos por
México, entre los que se
encuentran la elevada
sofisticación de los grupos de
crimen organizado en ese país,
que son los más buscados del
mundo.

“Los cárteles de la droga

controlan el territorio en gran
parte de México, cooptando al
Estado a través del soborno y la
intimidación, con el objetivo de
facilitar sus actividades ilícitas”.
A esta situación de control del
país por parte de las mafias hay
que sumarle otras actividades
delictivas frecuentes en México,
como la trata de personas, el
comercio de armas y de distintas
drogas como la heroína y delitos
contra la flora, la fauna y los
recursos naturales del país.

Además, la ubicación del país,
que dispone de largas
extensiones de costas, y la
riqueza de la biodiversidad
presente en México, hace que sea
un entorno ideal para el
narcotráfico y la trata de
personas, además del
contrabando de especies, lo que
le hace subir en el ranking de
criminalidad mundial.

En México podemos encontrar a
aproximadamente el 125 de las
especies existentes en el planeta,
lo que lo convierte en un país
muy rico y en el foco de interés

para las mafias que trafican con
animales. Los expertos auguran
una enorme crisis de pérdida de
biodiversidad en el país,
fomentada especialmente por los
altos niveles de desempleo
nacional, que hacen que muchos
mexicanos vean en la trata de
animales una opción para
conseguir ingresos. Entre las
especies exóticas que más se
comercian, el Perico de Cabeza
Amarilla, la Guacamaya Roja, la
guacamaya verde, el tucán pecho
amarillo, el mono araña o el
mono aullador.

El nivel de control de las mafias
con respecto al Estado es tan
grande que no solo genera
vulnerabilidad a los ciudadanos
mexicanos, también hace peligrar
la calidad democrática del país.
Los expertos temen que el crimen
organizado puede manipular las
elecciones debido a los vacíos de
poder de las autoridades
federales de seguridad y la
proximidad a Estados como
Zacatecas, que ostenta el primer
puesto en materia de crimen

organizado. Esta situación queda
reflejada en las declaraciones del
director general del Observatorio
Nacional Ciudadano de
Seguridad, Justicia y Legalidad
A.C. (ONC) Francisco Rivas
Rodríguez.

“Hoy Durango, de las seis
entidades que cambian de
gobierno, es una de los que nos
debe preocupar, por la cercanía
con entidades que se encuentran
particularmente descompuestas
que puede llevar a un brote de
violencia”, dijo refiriéndose a
Zacateas, y añadió: “Si hay un
riesgo por todo el espacio que se
deja vacío y todo lo que deja
actuar que la autoridad, pues
finalmente la delincuencia
organizada se va a colar”.

No se puede olvidar que México

es uno de los países más
peligrosos del mundo para ejercer
el periodismo. A raíz del auge del
crimen organizado en el país
norteamericano, los asesinatos de
periodistas han sido una
constante, y las cifras son claras:
desde el año 2000 han sido
asesinados 155 periodistas en
México, de los cuales 141 eran
hombres y 12 mujeres. Solo en lo
que va de año la cifra de
periodistas asesinados ya llega a
ocho personas.

La Iniciativa Global contra el
Crimen Organizado
Transnacional (GI-TOC) es un
conjunto de profesionales que
trabajan en primera línea de la
lucha en contra de la economía
criminal y los actores que la
alimentan.
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México es el cuarto país del mundo con
mayor tasa de criminalidad en el mundo

Agencias 
ESTADO DE MÉXICO.

La Fiscalía General de Justicia
del Estado de México (FGJEM)
informó que obtuvo y
cumplimentó una orden de
aprehensión en contra de una
adolescente por su posible
intervención en el delito de
homicidio calificado de Norma
Lizbeth, compañera de la
secundaria anexa a la Normal de
Teotihuacan.

Desde el jueves por la noche se
difundió en redes sociales que con
su madre fueron capturadas en
Tamaulipas en la zona fronteriza
con Estados Unidos, cuando
pretendían huir del país.

La versión del comunicado
oficial sostiene que fueron
aprehendidas en su propio
domicilio en Teotihuacan.

En el comunicado oficial de la
FGEM informa que de acuerdo a
las indagatorias, se logró
establecer que con fecha 21 de
febrero de 2023, la víctima fue

agredida por una compañera de
la Escuela Secundaria Oficial 0518
Anexa a la Normal de Teotihuacán
“Los Jaguares”, donde ambas eran
estudiantes.

El pasado 13 de marzo del 2023,
la víctima al encontrarse en su
domicilio perdió el conocimiento,
por lo que fue trasladada por sus
familiares al Centro Especializado
de Atención Primaria a la Salud
“Ignacio Allende” de Teotihuacán,
a su arribo ya no presentaba
signos vitales.

Las diligencias practicadas por
esta Fiscalía establecieron que la
agresión que sufrió la menor,
trajo como consecuencia un
traumatismo craneoencefálico
cuya evolución con una pésima
atención medica ocasiono su
fallecimiento.

Con los indicios obtenidos,
Agentes del Ministerio Público
Especializados de esta Fiscalía,
solicitaron al Juez de Control
Especializado en el Sistema
Integral de Justicia Penal para
Adolescentes, librar orden de

aprehensión en su contra, misma
que fue concedida.

Derivado de la ejecución de una
orden de cateo en un domicilio
ubicado de la colonia Santa María
Cozotlán, Municipio de
Teotihuacán, en coordinación con
la Comisión Nacional

Antihomicidios (CONAHO), se
logró aprehender a la menor de
edad, quien fue puesta a
disposición del Juez de Control al
interior del Centro de
Internamiento Quinta del Bosque
a efecto de que resuelva su
situación jurídica.

La madre de la víctima narró
que su menor hija fue víctima de
bullying por su color de piel y el
caso fue denunciado a la dirección
de la escuela, que fue omisa.

La directora de la escuela
secundaria fue separada del cargo
a consecuencia de su negligencia.

Detienen a la madre y a adolescente
responsable de la muerte de Norma Lizbeth
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El expresidente republicano
estadounidense Donald Trump
(2017-2021) indicó este sábado
que cree que será arrestado el
martes en el marco de una
investigación por el pago de
dinero a la estrella de cine porno
Stormy Daniels y convocó a los
ciudadanos a protestar.

“Protesten, recuperen nuestra
nación”, dijo en su red social
Truth Social sin precisar el motivo
de ese arresto.

El mensaje de Trump utiliza una
retórica que recuerda a la que usó
en los días previos al asalto al
Capitolio, en enero de 2021,
cuando también había llamado a
sus partidarios a manifestarse
contra los resultados de las
elecciones en las que fue
derrotado por Joe Biden.

El exmandatario basó su
información en “filtraciones
ilegales de una oficina de la
fiscalía de Manhattan corrupta y
altamente politizada que ha
permitido que se establezcan
nuevos récords en delitos
violentos y cuyo líder está
financiado por George Soros”.

Según la misma, añadió en su
mensaje, “el principal candidato
republicano y expresidente de
Estados Unidos será arrestado el
martes (…) sin que se haya
podido demostrar ningún delito y
basándose en un cuento de hadas
viejo y completamente
desmentido (por muchos otros
fiscales)”.

La investigación de Manhattan,
que ha durado casi 5 años, se
centra en un presunto pago de
130,000 dólares a Stormy Daniels
a cambio de su silencio durante

su campaña electoral a la Casa
Blanca de 2016.

El pago secreto buscaba
supuestamente evitar que hiciera
pública una presunta relación
sexual con el entonces candidato
a la presidencia.

La oficina del fiscal, según los
medios, parece estar centrada en
la falsificación de los registros
comerciales de la Organización
Trump por cómo se incluyó el
reembolso de ese pago al
exabogado de Trump Michael
Cohen, que dijo haber adelantado
ese dinero a la mujer.

Falsificar registros comerciales
es un delito menor en Nueva
York, según recuerda la cadena

CNN, mientras que el fiscal de
Manhattan, el demócrata Alvin
Bragg, ha guardado hasta ahora
silencio.

Ese mismo canal apuntó este
sábado que se espera que el
exmandatario se persone en
Manhattan tras las acusaciones
formales y ha avanzado su
intención de dar un discurso
después, algo que sus asesores le
han desaconsejado.

Steven Cheung, un portavoz de
Trump, en todo caso, dijo este
sábado que el expresidente no ha
recibido por ahora ninguna
notificación oficial de la fiscalía,
mientras que Susan Necheles,
una de sus abogadas, confirmó

que sus palabras sobre un arresto
se basan en informaciones de
prensa aparecidas en los últimos
días.

Según varios medios
estadounidenses, las autoridades
neoyorquinas y fuerzas del orden
han estado preparándose para
garantizar la seguridad en el
tribunal en caso de que el
magnate sea acusado, algo que
creen que podría ocurrir ya la
próxima semana.

Este caso marcaría la primera
acusación para el anterior
presidente estadounidense y
podría dar un vuelco a la carrera
presidencial de 2024, en la que
Trump sigue siendo uno de los

principales contendientes
republicanos.

El republicano Kevin McCarthy,
líder de la Cámara Baja de EU,
denunció que la posible acción
contra el exmandatario es un
“vergonzoso abuso de poder por
parte de un fiscal radical” que
busca una “venganza política
contra el presidente Trump.

“Voy a ordenar a los comités
relevantes que investiguen
inmediatamente si se están
usando fondos federales para
subvertir nuestra democracia
interfiriendo en elecciones con
persecuciones motivadas
políticamente”, dijo a través de
Twitter. 

Trump cree que será
arrestado este martes por
el caso Stormy Daniels;
convoca a protestar
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Cuatro jóvenes entre 25 y 30 años
desaparecieron el pasado 10 de marzo en
el municipio de Miguel Alemán,
Tamaulipas, sin que hasta el momento se
tenga información de su paradero. 

Quienes tuvieron el último contacto con
ellos señalan que estaban “en una carne
asada” y de ahí “se los llevaron”. No hay
más información.

Y no es el único caso reciente, de acuerdo
a la Alerta Amber, los hermanos Torres
Moreira de 3, 6 y 9 años de edad, están
desaparecidos. Fueron vistos por última
vez en Reynosa (7 de marzo) de acuerdo a
lo que señala la ficha de búsqueda.

Y es que “En los últimos veinte años no
hay entidad de la república con más
personas desaparecidas per cápita que
Tamaulipas”, dice el doctor José Andrés
Sumano Rodríguez, del Colegio de la
Frontera Norte, quien también asegura
que “no es casualidad que La Bartolina, el
sitio de exterminio más grande
encontrado en México, se encuentre en
Matamoros, Tamaulipas”.

Por eso la denuncia, en cualquier tipo de
foro, se vuelve la más legítima válvula de
escape de la desesperación, ante la
impunidad que viven miles de familias que
buscan lo que quizá ya no van a encontrar.
Pero la búsqueda es el respirador en una
espera de terror.

Esta semana asistí al evento de la revista
Quien, que celebraba la lista que titula “las
31 mujeres que amamos”, y confieso que
ni por asomo imaginé la posibilidad de
encontrar ahí —entre la sociedad más
privilegiada de México— a una madre
buscadora.

Con toda entereza se paró ahí a recibir su
reconocimiento, sin dejar pasar la
oportunidad de expresar todo el dolor de
su realidad, a aquellas que viven,
afortunadas, en una burbuja protegida y
suficientemente alejada del horror que
México también es capaz de ser.

Así conocí a Graciela Pérez, fundadora de
“Milynali Red”. Entre el tumulto
coincidimos, nos dimos un abrazo, nos
tomamos un par de fotografías juntas sin
conocernos en realidad. Minutos después
ella estaba parada en el estrado frente a
ese micrófono con su historia en los labios,
que nos dejó sin aliento a todos los
presentes.

Milynali es el nombre de su hija
desaparecida el 14 de agosto de 2012,
cuando tenía solo 13 años de edad.

Iba en auto por la carretera de Ciudad
Mante, de vuelta a su casa luego de un
viaje a Houston, Texas, al que fue con su
tío (hermano de Graciela) Ignacio Pérez

Rodríguez —de 52 años— y tres de sus
primos, Aldo de Jesús Pérez Salazar, José
Arturo y Alexis Domínguez Pérez, de 20,
20 y 16 años de edad respectivamente.

En aquel entonces, a Graciela las
autoridades le dijeron simplemente que se
trataba de una “zona de levantones”,
como si con eso tuviera para resignarse.

Nueve días después, el entonces Director
General de la Policía Ministerial en Ciudad
Victoria, le informó que no saldrían a
buscar a sus familiares porque “estaba
muy peligroso”.

Funcionario incompetente, indolente y
sobre todo inconsciente, de hasta dónde
una madre desesperada es capaz de
llegar…

A partir de ahí Graciela dejó todo para
dedicarse de lleno a buscar de su hija, sin
ayuda de las autoridades, como cientos de
víctimas colaterales de desapariciones en
México.

“Yo no estoy aquí como historia de éxito
personal, estoy aquí porque estoy
convencida de que tenemos que acudir a
todos los foros para invitar a la reflexión
sobre nuestra responsabilidad como
sociedad ante la grave crisis de la
desaparición de personas en México”, dijo
Graciela parada frente a ese micrófono con
una solidez imponente.

Según el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas de la
Comisión Nacional de Búsqueda, del año
2000 a la fecha han desaparecido en
Tamaulipas 18,572 personas.

“Hasta ayer, a las 11 de la noche, el
registro nacional de personas
desaparecidas y no localizadas contabiliza
112,251 personas desaparecidas y no
localizadas, pero hasta decirlo así es un
error, porque no son cifras, son personas.
Son seres humanos, son hombres y
mujeres que le están haciendo falta a una
familia”, dijo la mujer tamaulipeca que
hasta hoy sale a volantear carreteras y
recorre las llamadas “zonas de
exterminio”.

Vaya golpe de realidad el que dio Graciela
en aquella burbuja de paz y privilegios,
donde merecidamente eran reconocidas
otras grandes luchadoras de otras
trincheras, que logran sobresalir en este
mismo país que, así como da
generosamente, quita sin piedad.

“Graciela Pérez cada día vive para buscar
a su amada hija, pero al mismo tiempo
cada día muere por no tenerla, ustedes
que tienen a sus seres queridos abrácenlos
siempre, ámenlos siempre, porque
mañana no sabemos”, dijo Graciela antes
de regresar a su asiento.

Graciela Pérez, un duro
golpe de realidad

MÓNICA GARZA

GENTE COMO UNO

Paulina Luisi (1875-1949) fue una de las
primeras mujeres en graduarse en
medicina en la Universidad de la República
de Uruguay. Se especializó en ginecología
y destacó en las campañas contra la
explotación sexual de las mujeres, el
proxenetismo y la trata. Hacia 1920, como
actualmente estudian varias historiadoras
uruguayas y argentinas, era una líder
continental del movimiento sufragista. 

Luisi viajó por capitales latinoamericanas
como activista del sufragio femenino, pero
también como especialista en educación
sexual y salud pública de mujeres y niños.
En visita a La Habana, en marzo de 1923,
la Academia de Ciencias de Cuba quiso
rendirle homenaje y se organizó un acto
en su honor en el Club Femenino de La
Habana.

El movimiento a favor del sufragio
femenino daba sus primeros pasos en
Cuba y la resistencia machista era notable.
Una Comisión Mixta de profesores y
alumnos, impulsada por el gobierno del
presidente Alfredo Zayas, en la
Universidad de La Habana, había generado
reacciones adversas de no pocos
académicos que, en otras cuestiones
sociales, tenían actitudes progresistas.

En la historia oficial cubana, la Protesta
de los 13 es entendida como el bautizo de
una vanguardia cultural que impulsaría las
revoluciones de los años 30 y 50 y la
creación del Estado socialista en los años
60. Lo que no siempre se recuerda es que
en ella intervinieron intelectuales que
luego no acompañarían esas revoluciones
y se opondrían al rumbo comunista de la
segunda

Días antes de la visita de Luisi, el mismo
gobierno de Zayas había autorizado la
compra del antiguo convento de Santa
Clara, vendido a particulares a bajo precio,
años atrás. El Estado pagó el triple del
precio por el inmueble en un momento de
aguda crisis económica en la isla, conocida
como la época de “vacas flacas”, que
siguió a la “danza de los millones” en
tiempos de la Gran Guerra.

La compra del ex convento de Santa
Clara generó rechazo en el congreso de la
isla y en el propio gobierno de Zayas. El
objeto de la compra era habilitar el edificio
como sede de la Secretaría de Obras
Públicas, pero ni el titular del ramo,
Demetrio Castillo Pockorny ni el secretario
de Hacienda, el oficial de la última guerra
de independencia, Manuel Despaigne
Riverí, estaban de acuerdo con la decisión
del presidente.

Tampoco gustaba la operación al
gobierno de Estados Unidos y,

específicamente, al general Enoch
Crowder, que desde 1919 encabezaba una
misión en la isla, de fuerte injerencia en
los asuntos cubanos. Crowder era cercano
a varios de los ministros de Zayas, del
autonombrado “gabinete de la honradez”,
que intentaban contener la corrupción
administrativa y se oponían a los negocios
turbios del gobierno.

La compra del ex convento de Santa
Clara generó rechazo en el congreso de la
isla y en el propio gobierno de Zayas. El
objeto de la compra era habilitar el edificio
como sede de la Secretaría de Obras
Públicas, pero ni el titular del ramo,
Demetrio Castillo Pockorny, ni el secretario
de Hacienda, Manuel Despaigne Riverí,
estaban de acuerdo con la decisión del
presidente

Quien sí apoyó al presidente Zayas fue el
secretario de Justicia, Erasmo Regüeiferos
Boudet, que sería designado para
representar al gobierno en el homenaje a
Paulina Luisi en el Club Femenino de La
Habana. En cuanto el ministro comenzó a
hablar, fue interrumpido e increpado,
desde el público, por el joven poeta y
abogado Rubén Martínez Villena, quien
denunció la compra del ex convento de
Santa Clara y otros actos de corrupción del
gobierno cubano.

Pocos días después, Martínez Villena y
otros doce jóvenes intelectuales, entre
ellos, Marinello, Mañach, Lamar Schweyer
e Ichaso, quienes en los años siguientes
destacarían en la vida literaria cubana,
firmaron un manifiesto conocido como
“Protesta de los 13”. Al igual que la del
Grupo Minorista, que se constituiría al año
siguiente, la composición ideológica de
aquellos primeros movimientos
intelectuales cubanos era sumamente
plural.

En la historia oficial cubana, la Protesta
de los 13 es entendida como el bautizo de
una vanguardia cultural que impulsaría las
revoluciones de los años 30 y 50 y la
creación del Estado socialista en los años
60. Lo que no siempre se recuerda es que
en ella intervinieron intelectuales que
luego no acompañarían esas revoluciones
y se opondrían al rumbo comunista de la
segunda.

Tampoco se recuerda, y en estos días es
inevitable hacerlo, que la protesta fue,
también, un escrache al homenaje del
Club Femenino de La Habana a la
feminista uruguaya Paulina Luisi y que
quienes rechazaban la compra del ex
convento de Santa Clara coincidían, en
eso, con la posición oficial del gobierno de
Estados Unidos. 

Cien años de una
protesta
RAFAEL ROJAS 

APUNTES DE LA ALDEA GLOBAL



Infobae 
Hinde Pomeraniec
Francis Scott Fitzgerald (1896-

1940), cuyo paso por la tierra fue
un desborde de talento y
padecimientos por partes iguales,
escribió alguna vez que “toda
vida es un proceso de
demolición”. Sin llegar a ser tan
dramáticos, aunque muchas
veces sea una tentación,
cualquiera de nosotros podría
decir que toda vida es un proceso
de renuncias y despedidas.

Cada etapa biológica que llega a
su fin, cada historia de amor que
se termina, cada trabajo que
concluye, cada vez que te mudás
de casa o de país, cada ser
querido que muere: algunas son
renuncias y adioses biológicos,
hay despedidas voluntarias y
otras impuestas pero todas
forman parte de la experiencia de
una vida. No hay vida que solo
sea acumulación, el
desprendimiento se impone.

Con mi memoria atravesada por
tanto teleteatro, si se me diera
por escribir un tema musical para
una comedia juvenil lo haría
advirtiendo que “crecer es decir

adiós”. (Es un lugar común pero
es, también, puro tránsito por
este mundo).

Un ayer verde esmeralda
Nos despedimos en una de las

esquinas del Once.
Desde la otra vereda volví a

mirar; usted se había dado vuelta
y me dijo adiós con la mano.

Un río de vehículos y de gente
corría entre nosotros; eran las
cinco de una tarde cualquiera;
cómo iba yo a saber que aquel río
era el triste Aqueronte, el
insuperable.

Ya no nos vimos y un año
después usted había muerto.

Y ahora yo busco esa memoria y
la miro y pienso que era falsa y
que detrás de la despedida trivial
estaba la infinita separación.

Anoche no salí después de
comer y releí, para comprender
estas cosas, la última enseñanza
que Platón pone en boca de su
maestro. Leí que el alma puede
huir cuando muere la carne.

Y ahora no sé si la verdad está
en la aciaga interpretación
ulterior o en la despedida
inocente.

Porque si no mueren las almas,

está muy bien que en sus
despedidas no haya énfasis.

Decirse adiós es negar la
separación, es decir: Hoy jugamos
a separarnos pero nos veremos
mañana. Los hombres inventaron
el adiós porque se saben de algún

modo inmortales, aunque se
juzguen contingentes y efímeros.

Delia: alguna vez anudaremos
¿junto a qué río? este diálogo
incierto y nos preguntaremos si
alguna vez, en una ciudad que se
perdía en una llanura, fuimos

Borges y Delia.
Este texto se llama “Delia Elena

San Marco”, su autor es Jorge Luis
Borges y fue publicado en el libro
El Hacedor, en el año 1960, un
conjunto heterogéneo de
narraciones y poemas, una
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“miscelánea (que el tiempo ha
compilado, no yo)”, como señala
en el epílogo, en el que además
concluye con unas líneas que
cualquiera de los que trabajamos
de una u otra forma con la
palabra seguramente habríamos
dado años de nuestras vidas por
escribir.

“Un hombre se propone la tarea
de dibujar el mundo. A lo largo de
los años puebla un espacio con
imágenes de provincias, de
reinos, de montañas, de bahías,
de naves, de islas, de peces, de
habitaciones, de instrumentos, de
astros, de caballos y de personas.
Poco antes de morir, descubre que
ese paciente laberinto de líneas
traza la imagen de su cara”.

Vuelvo a Delia, la protagonista
de la despedida del texto de
Borges, una despedida que, sin
saberlo él ni ella, era definitiva.
Siempre me alucina cómo aún en
palabras plenas de nostalgia y
hasta impotencia en Borges
nunca hay una concesión al lugar
común. El “río de vehículos de
una esquina” del Once se
transforma en el Aqueronte, uno
de los ríos del Dante, allí donde
moran muertos y espíritus.
“Detrás de la despedida trivial
estaba la infinita separación”: no
hay palabras complicadas en esa
frase durísima y terminal. Hay un

tono, una forma, un modo de
adjetivar que alterna en la
sintaxis.

(Pido perdón, no me proponía
hacer un análisis de este tipo, ni
siquiera soy especialista. Pero es
tan poderosa la literatura de JLB,
la forma en que transcurre su
escritura, que no resisto la
tentación de ver qué hay detrás,
a la manera del lector artesano
que describe Eduardo Halfon en
Un hijo cualquiera, su último
libro, ese lector que se pregunta
siempre ante el
deslumbramiento: ¿pero cómo
cuernos consigue esos efectos
fabulosos?).

No sé quién era Delia, sí sé que
su nombre (Delia Elena San Marco
Porcel) es mencionado en el
cuento “El Aleph”, que es de
1945. Y es mencionado en una
enumeración de personas que
aparecen en algunos retratos de
Beatriz Viterbo, la amada del
protagonista narrador del cuento.
Delia está en la foto con Carlos
Argentino Daneri, el insufrible
primo de Beatriz, el escritor
veleidoso que “había elaborado
un poema que parecía dilatar
hasta lo infinito las posibilidades
de la cacofonía y del caos”.

Beatriz Viterbo, de perfil, en
colores; Beatriz, con antifaz, en
los carnavales de 1921; la primera
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comunión de Beatriz; Beatriz, el
día de su boda con Roberto
Alessandri; Beatriz, poco después
del divorcio, en un almuerzo del
Club Hípico; Beatriz, en Quilmes,
con Delia San Marco Porcel y
Carlos Argentino; Beatriz, con el
pekinés que le regaló Villegas
Haedo; Beatriz, de frente y de tres
cuartos, sonriendo; la mano en el
mentón...

Delia, Borges, la despedida: todo
esto surgió leyendo en estos días
un libro de memorias lectoras de
Luis Gusmán, Avellaneda profana,
publicado por Ampersand en el
marco de esa colección
indispensable que se llama
“Lectores” y que dirige Graciela
Batticuore. En ese libro precioso,
el autor de El frasquito escribe
sobre el texto de Borges y Delia.

”Es cierto”, dice Gusmán, “toda
despedida es, al mismo tiempo,
trágica y trivial. En El largo adiós,
Marlow le dice a Lennox: ‘No
quiero decirte adiós’. Es que a
veces uno no sabe cómo
despedirse. Otras, uno ignora que
se ha despedido para siempre: lo
ignora porque no es uno el que se
ha despedido sino el otro. Uno se
entera después, cuando ya es
tarde, cuando solo queda el
recuerdo y el repaso minucioso de
cada palabra, de cada gesto
tratando de explicar en qué
momento sucedió lo
inexplicable”.

El libro de Gusmán —un regalo
para el corazón de todo lector
sensible—, hace hablar a la
memoria de diferentes tiempos y
lecturas: Avellaneda, el tango, el
club de sus amores en cuya
biblioteca se confirmó como
lector; el padre ausente y la falta
de billetes, el estrabismo
vergonzante, la colimba, los
romances juveniles, los primeros
trabajos en grandes librerías, las
amistades literarias, la
prohibición de su primera novela

por parte de la dictadura….
Con esa escritura franca y

argentina que lo caracteriza y que
le permite ir de la ficción al
ensayo (en sus variantes más
cultas y más populares) con una
soltura inusual, Gusmán entrega
su vida sellada con letra y nos
permite a los lectores imaginar
nuevas novelas con varios de los
personajes reales que por ahí
circulan.

Es esa misma escritura la que
regala momentos inolvidables y
por eso quiero darme el gusto de
transcribir un fragmento con el
que terminé de saber que no iba
a poder olvidarme de este libro
tan fácilmente. Lo que me voló la
cabeza es la última frase de esto
que vas a leer ahora. El capítulo
se llama “El trampolín”:

”Yo tendría alrededor de
dieciocho años y me había hecho
socio de Racing,
fundamentalmente para ir a la
cancha. Rara vez concurría a la
sede, quiero decir a los bailes, y
mucho menos tenía el carnet
para entrar a la pileta. Había dos
razones para que las cosas
sucedieran de esa manera: la
primera era económica, ya que el
adicional para ser socio de la
pileta no estaba al alcance de mi
familia; la segunda era física:
siempre tuve un cuerpo
esmirriado.

Alrededor de la pileta se creaba
un mundo que tenía sus propias
reglas. Recuerdo espiar alguna
tarde de verano ese mundo desde
el primer piso de la sede y ver
abajo, al ras del suelo, la pileta
que por su extensión y por el
color del agua verde esmeralda
parecía un mar. Un color que con
los años y los viajes busqué en
muchos mares del mundo y no lo
pude volver a encontrar: el color
del agua de la pileta de Racing era
único”.

El color de la pileta era para ese

chico el color del deseo y de lo
inconmensurable. Ese verde
esmeralda visto de contrabando
concentraba sueños y ambiciones
en un tiempo en el que todavía la
pileta de un club de ingreso
restringido podía ser tan
inabarcable como el océano. “Un
color que con los años y los viajes
busqué en muchos mares del
mundo y no lo pude volver a
encontrar”, escribe Gusmán en el
colmo del exceso y, a la vez,
dando cuenta de la infructuosa
búsqueda de repetir la sensación
del pasado.

Me emocioné, claro, y por eso te
lo estoy contando. Pero además
de emocionarme, esas líneas de
Gusmán me dejaron pensando en
cuál habrá sido para mí ese color
único que nunca pude volver a
encontrar.

¿Y cuál será el tuyo?
La vida en duelo
Demorada por la tristeza, por el

verano, por el fastidio de saber
que cada segundo de esa tarea
significa una pequeña puñalada,
fui postergando la limpieza de la
casa de mi papá. Ya lo conté
muchas veces, pero sigo
contándolo porque esa es
también una manera de

confirmarlo. Mi papá y quien fue
su mujer durante más de
cuarenta años murieron el año
pasado con diferencia de cuatro
meses. Hace apenas unos días se
cumplió el aniversario de la
muerte de Mabel y el 12 de junio
se cumplirá el de mi viejo. El
Covid se los llevó puestos a los
dos cuando todos pensábamos
que lo peor con el virus ya había
pasado.

Desarmar una casa que quedó
vacía por la muerte de sus
habitantes es una tarea tristísima
y acá sí usaría la palabra de
Fitzgerald: demoledora.

Remover los muebles, los
electrodomésticos, la vajilla.
Bucear en papeles, en cartas, en
fotos. Ir quitando una a una las
prendas de vestir del placard y los
cajones y acomodarlas para
donarlas es despedirse una y otra
vez de ellos y es, también,
recordar los distintos momentos
en que esa ropa cubrió sus
cuerpos, les dio abrigo y hasta los
hizo sentirse guapos alguna vez.
Duele desprenderse de esos
zapatos que lo llevaron más lejos
o más cerca, los que lo
mantuvieron erguido primero y
luego fueron sosteniendo su
cuerpo cada vez más frágil, más
desconocido, casi evanescente.

Mi papá amaba los perfumes,
todos, cualquiera; siempre estaba
perfumado y si no tenía uno
propio porque se le había
acabado, usaba el que hubiera a
mano, incluso si era de mujer.
Cuando vivíamos con él, con mi
hermana escondíamos los
nuestros porque sabíamos que
había riesgo de perderlos, así que
ahí estaba Cacho en las mañanas
más oscuras del invierno
recorriendo estantes y placares
con desenfreno, en plena
búsqueda del tesoro, con nosotras
muertas de risa mientras nos
cambiábamos para ir a la escuela.

La ropa de mi papá conserva
todavía su perfume. No puedo
evitar acercar sus pulóveres y

olerlos por última vez mientras
los ubico en las bolsas que
pasarán a buscar pronto. El olor y
la voz de nuestros muertos es lo
primero que abandona nuestra
memoria y, a la vez, tener la
posibilidad de sentir ese perfume
o de escuchar su voz, por ejemplo
en un audio o en un video, es un
tormento, ay, no, no es un
tormento, mi papá no es un
tormento para mí, es un dolor. Mi
papá hoy es el dolor irreparable
de su ausencia.

Pero bueno, si esta vez me
extiendo en redes infinitas de
sentidos tal vez sea porque el
calor —con el añadido de un
corte de luz de varias horas— me
dejó bastante golpeada. Te
hablaba de desarmar la casa
porque surgió el tema de las
despedidas con Gusmán pero
también, y justo mientras estoy y
estamos con mis hermanos en
ese proceso de desprendimiento,
leí un libro precioso de poemas
que trata sobre la enfermedad, el
duelo y la ausencia de los padres
en el momento de cerrar un ciclo
vital.

Y creo que puede gustarte y
hasta hacerte sentir bien o menos
solo si estás pasando un
momento parecido al mío.

”Me la olvidé por completo.
Pienso en ella

todos los días, muchas veces al
día,

pero no podría decir qué.
Me olvidé su voz, no pienso en

su olor,
no la veo moverse.
Mi madre es una idea,
un sonido incomprensible que

viene de alguna parte,
de la casa,
de mi mente,
de la casa de mi mente que es

mi vida.
Busco ese origen,
me desconcierta.
Le hablo cuando estoy sola, me

enoja que no responda.
Aprendo a vivir así”.
Magalí Etchebarne es una
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escritora y editora argentina,
autora de un libro de cuentos que
circuló mucho y muy bien en su
momento (Los mejores días,
publicado por Tenemos las
máquinas en Argentina y por Las
afueras en España) y que ahora
acaba de publicar Cómo cocinar
un lobo, un librito pequeño e
ilustrado que apunta a esas penas
infinitas por las que todos antes
o después pasamos y lo hace con
una música y una sensibilidad
muy especiales. Es un libro que es
un abrazo.

En el caso de Magalí, sus padres
murieron con pocos años de
diferencia. Él murió antes y de
repente. Ella estuvo muy enferma
algunos años, por lo que el tema
del cuidado es central en los
poemas.

“En solo unas horas mi padre se
había vuelto pequeño

y yo, una mujer enorme y fría,
vacía, un planeta sin nombre,

llena de miedo y sin hijos, sin
marido, sin una casa,

sin nada que sugiera que
aprendí”

.………………………..
”Soy la que sostiene la cabeza de

su madre
con una palma en la frente fría,

la otra en la espalda dolorida,
y no puede evitar mirar,

mientras tanto,
la humedad entre los azulejos,
los mismos azulejos amarillos
en los que cuando era chica veía

manchas con formas
de guanacos, de caballos, de

trigo…“
”Ahora, estamos de espaldas al

futuro, no es que lo evitemos”,
escribe en un momento Magalí
acerca del presente de aflicción
para ella y su hermana y creo que
no existe mejor manera de
describir este tiempo de
desconsuelo en el que nos
sentimos el plomo de la casa y la
pesadilla de las amigas que nos
bancan; un tiempo desolado que
limita los proyectos porque la
nostalgia te arrastra
invariablemente hacia el ayer.

”Cuando él murió
las palabras se ordenaron detrás

como un cortejo.
Cuando ella murió, volví al

limbo
s i n

lenguaje.
Entonces pensé que mi padre

era la escritura
y mi madre, el tema”.
Volver al limbo sin lenguaje:

pensé en esa frase que decimos
siempre ante el dolor más intenso
del otro, “no tengo palabras”. Y, a
la vez, la imagen me recordó la
entrevista que le hice el año
pasado a la poeta y periodista
Marina Mariasch, a propósito de
su libro Efectos personales, en el
que relata con intensidad
arrasadora la historia del suicidio
de su madre: “Fue como tener un
ACV; como perder el lenguaje y
aprender a hablar de nuevo”, me
dijo Marina esa vez.

No es casual que sea Mariasch la
autora de la contratapa del libro
de Etchebarne: “Se trata de cruzar
‘una soga por el precipicio’” —
escribe— “olfateando cada
rincón como un perro de caza,
sabiendo que incluso así los
olores se pierden, las voces
quedan tal vez sólo en un casete,
y que esa voz suena distinta del
propio recuerdo”.

De ríos y padres
Vuelve a escena una de las obras

de teatro más bellas e
interesantes con las que podés
encontrarte en Buenos Aires. Se
llama Lo que el río hace, fue
escrita y es dirigida por las
hermanas Paula y María Marull,
quienes actúan el papel de la
protagonista (sí, ambas, y eso
forma parte de la magia de la
puesta) y la obra es un homenaje
al origen y también una suerte de
cierre del duelo por la muerte del
padre.

Amelia es escritora, vive en
Buenos Aires, está casada y tiene
una hija. Es una mujer atractiva
pero vive tensa, pegada al celular
y corriendo, aunque no sabe bien
hacia dónde corre ni para qué. La
muerte de su padre y unos
papeles que tiene que firmar la
devuelven a su pueblo, junto al
río. El pueblo al que una vez le
dijo adiós y que ya no tiene que
ver con las imágenes de su
infancia, o eso parece.
Pero está el

río, que, aunque parece el mismo,
nunca lo es.

En este relato de regreso al lugar
de partida, lo que hay es un viaje
hacia el interior de una persona,
la protagonista. Hay memoria de
infancia, poesía, música original
de Antonio Tarragó Ros y mucho
humor: todo eso que siempre nos
hace bien. Entre los personajes,
hay uno que se compra a todos:
el del muchacho de pueblo
soñador, entre naif y dañino, que
interpreta Mariano Saborido, un
verdadero fenómeno de gracia y
ternura.

“Si usted no se soporta no le
eche la culpa al río”, le dice en un
momento de enojo a Amalia. Y la
risa y la ironía que desbordan la
obra y que por momentos es
desopilante concluye con un
festival de emociones que
conmueve de tal manera que,
cuando se encienden las luces,
ves cómo ese conjunto de
sensaciones atraviesa a todos los
espectadores: ojos húmedos,
sonrisa de oreja a oreja y unas
ganas de salir a abrazarlos a
todos, incluidos, por supuesto, los
actores.

La obra podrá verse
nuevamente en el Teatro San
Martín, en la Sala Cunil
Cabanellas, de miércoles a
domingos, a las 19.30, a partir del
23 de febrero.

El Twitter que ya no existe
El envío de la semana pasada

acerca del libro de Rachel Cusk
sobre la maternidad despertó
muchos mensajes por mail y
también en las cuentas de mis
redes sociales. Mujeres de todas
las edades y varios hombres me
escribieron para compartir sus
historias, sus opiniones y
también sus miedos. Una vez más
te digo que no encuentro manera
de agradecer tanto cariño y tanta
confianza.

Los adioses (qué buen momento
para recomendar volver a la gran
novela de Onetti
q u e

lleva ese título) pueden ser duros
o provocar alivio. Algo de eso me
está pasando por estos días,
cuando advierto que Twitter, la
red social en la que siempre me
sentí más cómoda, aquella en la
que arranqué en 2010 y que
durante los años en los que no
ejercí el periodismo me servía de
redacción sustituta, me está
expulsando. A mí y a muchos
como yo.

En los últimos tiempos, entrar a
TW es lidiar sin parar con la
hostilidad y con el odio de los
usuarios pero ahora, también,
con los caprichos y las
arbitrariedades del propietario de
la red. Es como si de pronto, el bar
al que fuiste por años, el mismo
en el que hiciste grandes
amistades y en donde te sentías
como si estuvieras en una sala
más de tu casa, decidiera hacerte
la vida imposible para que dejes
de ir. Y lo hace porque privilegia
a clientes más violentos, más
agresivos y más belicosos que vos
porque siente que eso le rinde (o
porque lo divierte, no lo sé). Y, en
el caso concreto de TW, con la
voluntad explícita de darles más
espacio a usuarios que pagan o
que pagarían por seguir ahí.

No quiero aburrirte con cifras y
acciones de los algoritmos que
ahora te perjudican de manera
ostensible si no estás del lado de
los que le gustan al dueño: a mí
también me sofoca de
aburrimiento ese relato. Solo te
digo que me encantaba el Twitter
ingenioso y de ida y vuelta. El que

permitía llevar adelante
c a m p a ñ a s

d e l

bien,
desde
e l
rescate
de un
g a t o

subido a un árbol a la donación
de sangre, a un trasplante, a una
billetera perdida y hasta a Ni una
Menos que, como manifestación
popular y cambio de paradigma
en la relación de la sociedad con
la violencia de género, tal vez no
habría existido sin Twitter. Hoy
imaginar algo así es imposible.

El pensamiento polarizado y la
ausencia de debate, la noticia
inventada, el maltrato como
costumbre y la violencia retórica
como ideología no me interesan.
Mientras no me cierren la cuenta,
seguiré tuiteando mis notas y mis
programas de radio; a lo mejor
también me tentaré con
compartir alguna foto o un video
hermoso o con retuitear algo que
me resulta interesante y
productivo. Pero ese bar ya no es
el mío.

Esto también es un adiós,
aunque parezca frívolo.

........................................
El título de este Fui, vi y escribí

es en homenaje a un narrador y
ensayista que me gusta mucho,
John Berger (1926-2017), un
verdadero maestro en el oficio de
unir la palabra y el pensamiento
con las artes visuales.

Podés escribirme cuando
quieras al mail
hpomeraniec@infobae.com. A lo
mejor me demoro unos días, pero
respondo siempre.

Hasta la próxima.
*Para suscribirte a “Fui, vi y

escribí” y a otros newsletters de
Infobae, tenés que entrar acá.
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Forbes 
Después de varios años de no

filmar, Luis Estrada regresa con
¡Qué viva México! El director ha
estado detrás de cintas como “La
Dictadura Perfecta”, “La Ley de
Herodes”, “El Infierno” o “Un
Mundo Maravilloso”, en las
cuales ha marcado su
inconfundible sello de sátira
política, mezclado con el retrato
de un México rural.

Esto mismo es visible en su
reciente película –la cual llegará a
las salas de cine de todo el país
este 23 de marzo–. A través de
ésta se hace una crítica mordaz al
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador y la polarización
de la sociedad; todo ello mientras
la familia de Pancho Reyes
(Alfonso Herrera) se involucra en
una “guerra sin cuartel” por ver
quién se quedará con los
beneficios de una herencia.

¿De qué trata ¡Qué viva
México!?

A través del personaje de
Pancho, un oficinista de clase
media que aspira a una

¡Qué viva México!: La película que marca
el incómodo regreso de Luis Estrada
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promoción en su trabajo para
ganar más y poder así cambiar a
sus hijos a una mejor escuela y
tener una casa más grande –al
menos ese es el anhelo de su
esposa (interpretada por Ana de
la Reguera)– se desenreda el arco
argumental. Entonces, llega una
llamada inesperada de su papá
(Damián Alcázar, quien da vida a
tres personajes) para notificarle
que debido al fallecimiento de su
abuelo, necesita regresar al
pueblo para leer el testamento,
eso le cambiará la vida a este
matrimonio.

A partir de entonces, se suscita
el encuentro entre estos
personajes citadinos con los
parientes pobres del medio rural,
quienes aún viven en La
Prosperidad, un lugar que antaño
tuvo sus años de gloria, porque
contaba con minas de oro.

En el resto del reparto de la
nueva cinta de Luis Estrada
sobresale grandes nombre como

Joaquín Cosío, Ana Martín,
Angelina Peláez, Salvador
Sánchez, entre otros, para
conformar una familia
disfuncional en donde cada
miembro podría ser un cliché de
las distintas personalidades que
encontramos en la sociedad
actual.

“¡Qué viva México! plantea
justo un mural, una pintura de lo
que nosotros somos como
sociedad y dicho por Luis
(Estrada), él estaba muy
interesado en quiénes somos los
mexicanos”, compartió Alfonso
Herrera.

Atrás quedaron las polémicas
generadas, luego de que esta
película tuvo que retrasar su
estreno en Netflix, el cual debía
ocurrir a fines del 2022, para que
pudiera así primero exhibirse en
salas de cine y después llegar al
streaming.
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Los estudiantes de la
Facultad hicieron valer
su condición de
favoritos 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Facultad de Medicina y

Nutrición de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
llevó a cabo una carrera atlética
el pasado fin de semana en la
ciudad de Durango, donde
participaron alumnos y alumnas
de la institución. La carrera contó
con una ruta de 5 kilómetros que
recorrió las principales calles de
la ciudad.

LAS GANADORAS 
En la categoría femenil, la

ganadora de la carrera fue
Daniela Córdova, quien tuvo una
excelente participación y cruzó la
meta en primer lugar con un
tiempo bastante bueno. En
segundo lugar quedó Mariana
Gómez, seguida de Ingrid
Ramírez en tercera posición. La
cuarta y quinta posición fueron
para Yesenia Ramírez y Jimena
González, respectivamente.

LOS MEJORES 
En la categoría varonil, el

primer lugar fue para Angel
Antonio Torres, quien corrió los 5

kilómetros en unan marca
superior a la normal, pero Angel
lo tomo como un ligero
entrenamiento. El segundo lugar
fue para Edward Avilés, seguido
de Jorge Alonso en tercera
posición. La cuarta y quinta
posición fueron para Jonathan
Roldan y Nathael Jaime,
respectivamente.

UN EXITO
La carrera fue un éxito total y

contó con una gran participación
de estudiantes y docentes de la
Facultad de Medicina y Nutrición
de la Universidad Juárez del
Estado de Durango. Los
ganadores recibieron

reconocimientos y premios por su
excelente desempeño en la
carrera.

SON EJEMPLO
Además de promover la

actividad física entre la
comunidad estudiantil, esta
carrera también fomentó la sana
convivencia y el trabajo en
equipo, valores que son

fundamentales para el desarrollo
personal y profesional de los
estudiantes de la facultad. La
Universidad Juárez del Estado de
Durango continuará organizando
eventos deportivos y recreativos
para su comunidad estudiantil,
con el objetivo de mejorar la
calidad de vida de sus estudiantes
y fomentar un estilo de vida
saludable.
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EEll   TToonnyy  yy  DDaannyy
CCóórrddoovvaa,,   llooss
mmeejjoorreess  
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BASQUETBOL

MAZATLAN, SIN 
Guaymas le sienta bien a

Venados Basketball, ya que se
mostraron más certeros en el
tiempo extra para derrotar 97-94
a Ostioneros de Guaymas, en el
primer encuentro de la serie en el
Tsunami, dentro de la temporada
2023 del Circuito de Baloncesto
de la Costa del Pacífico.

La temporada pasada, los
porteños sinaloenses concretaron
una hazaña en territorio
guaymense, al coronar una
remontada de 0-3 para terminar
por imponerse 4-3 y avanzar a las
semifinales, y hoy, ratificaron esa
buena racha ante los dueños de
casa, al llevarse su segundo
triunfo del actual ciclo.

Los rojos llegaron a la segunda
mitad del encuentro con la
ventaja en el electrónico 59-40,
pero los de casa tenía una cuenta
pendiente con los astados y
lograron darle la vuelta a la

pizarra (60-70) al término del
tercer parcial.

En el cierre del encuentro la
ofensiva dirigida por el coach
Guillermo Correa regresó al
ataque y fiel a su costumbre
tuvieron un cierre cardiaco que
puso el marcador 87-87, para
mandar al tiempo extra.

Instalados en el del alargue, los
rojos tuvieron un juego bien
conjuntado y lograron mantener
el control de la pelota, a 12
segundos de concluir el parcial
Jalek Felton volvió a ser clave al
lograr concretar el disparo para el
95-94 y asegurar par de libres que
terminaron por definir el
encuentro 97-94.

Vincent Boumann fue el mejor
canastero de los rojos con 25
unidades y ocho rebotes, Jalek
Felton concluyó con 22 puntos,
siete rebotes y cinco asistencias,
mientras que Kyle Gibson sumó
21 puntos y seis rebotes.

VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll   ddaa
ggoollppee  ddee  aauuttoorriiddaadd  eenn
GGuuaayymmaass  aall   iimmppoonneerrssee
eenn  ttiieemmppoo  eexxttrraa



Alacranes regresa al
sitio en donde fue
eliminado el torneo
pasado 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Alacranes de Durango se

prepara para su próximo
encuentro frente a Toros del
Celaya, que tendrá lugar este
domingo 19 de marzo en el
estadio Miguel Alemán Valdés a
las 17:00 horas. El partido
corresponde a la undécima
jornada de la Liga de Expansión
MX.

COMO LLEGAN 
Los Alacranes llegan a este

encuentro con una victoria en
casa ante Dorados de Sinaloa, lo
que les ha permitido acumular 10
puntos en la tabla. Por otro lado,
los Toros del Celaya lograron una
victoria como visitantes frente a
Tepatitlán FC, alcanzando 21
puntos en el torneo.

INTENSIDAD
La escuadra duranguense se ha

preparado intensamente durante
la semana con el objetivo de
obtener un buen resultado en su
visita a Celaya, y continuar
sumando unidades que les
permitan clasificar a la liguilla.

Sin embargo, para este encuentro
el técnico Jair Real no contará con
el defensa Osmar Muñoz, quien
se encuentra ausente debido a
una enfermedad.

LAS BAJAS
A pesar de esta baja, Alacranes

llega motivado para enfrentar a
un rival difícil, y busca sumar
puntos para consolidarse en la
tabla de posiciones. El equipo ha
demostrado un gran esfuerzo y
dedicación en cada uno de sus
encuentros, y espera mantener

esa mentalidad ganadora en el
campo de juego.

EL SIGUIENTE 
Tras este encuentro, Alacranes

regresará a casa para recibir a
Pumas Tabasco en el estadio
Francisco Zarco el próximo 22 de
marzo a las 17:00 horas. La
escuadra duranguense espera
contar con el apoyo de su afición
en cada uno de sus partidos, y
demostrar su compromiso y
pasión por el fútbol en cada
encuentro.
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TAEKWONDO

Agencias 
La selección nacional de

taekwondo viaja este domingo a
Brasil, para competir en el Torneo
Clasificatorio Panamericano, que
se llevará a cabo el 22 y 23 de
marzo en Río de Janeiro y que
otorgará plazas a la justa
continental Santiago 2023. Al
finalizar, el equipo participará en
el Pan Am Series de Brasil,
certamen con grado G1, que
otorgará hasta 10 puntos en el
ranking rumbo a Juegos
Olímpicos París 2024.

Alfonso Victoria entrenador
nacional de taekwondo, informó
que el equipo que buscará las
contraseñas a los Juegos
Panamericanos Santiago 2023,
estará integrado por cuatro
mujeres y cuatro hombres.

En la rama femenil competirán:
Brenda Costa Rica San Pedro en la
categoría -49 kilogramos, Fabiola
Guadalupe Villegas Machorro en
-57 Kg, Itzel Carolina Velázquez
Ceciliano en -67 kg y Victoria
Catarina Heredia Tamez en la
división +67 Kg.

En varonil se presentarán el
medallista mundial Brandon
Plaza Hernández en -58 Kg, Iker
Casas García -68 kilos, el
medallista mundial Bryan Andrés
Salazar Pérez en -80 kilogramos y
el campeón del orbe Carlos
Adrián Sansores Acevedo en +80

Kg.
Al finalizar el Clasificatorio, el

equipo competirá del 24 al 26 de
marzo en el Pan Am Series Brasil
2023 con 10 seleccionados, cinco
en femenil y cinco en varonil.

En femenil verán acción: Brenda
Costa Rica San Pedro en la
división -49 kilogramos, Fabiola
Guadalupe Villegas Machorro en
-53 Kg, Itzel Carolina Velázquez
Ceciliano -67 kilos, la campeona
mundial Leslie Xcaret Soltero
García en la categoría -67
kilogramos y Victoria Catarina
Heredia Tamez en -73 Kg.

Mientras que, el equipo varonil

estará conformado por: Brandon
Plaza Hernández en -58 Kg., Iker
Casas García -68 kilos, Uriel
Gomeztagle Ballesteros -74 Kg.,
Bryan Andrés Salazar Pérez en -
80 kilogramos y el monarca
mundial Carlos Adrián Sansores
Acevedo en +87 Kg.

Al frente del equipo estarán los
entrenadores nacionales Alfonso
Victoria, Abel Mendoza y David
Davis.

En los Juegos Panamericanos
Lima 2019, México consiguió
cuatro medallas de oro, una de
plata y dos metales de bronce,
para un total de  siete preseas.

TTaaeekkwwoonnddoo  mmeexxiiccaannoo  vviiaajjaa  aa
BBrraassiill   ccoonn  mmeeddaalllliissttaass  mmuunnddiiaalleess
ppoorr  ppaasseess  aa  PPaannaammeerriiccaannooss
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VOLEIBOL

Agencias
Luego de dos días de intensa

actividad en los que entregaron
tres emotivos encuentros, las
voleibolistas de playa mexicanas
Abril Flores y Atenas Gutiérrez,
concluyeron su participación
entre las 16 mejores duplas del
Challenge La Paz, luego de perder
en octavos de final contra las
estadounidenses Savannah Simo
y Toni Rodriguez. 

El equipo nacional obtuvo su
lugar en esta ronda gracias al
buen desempeño realizado en la
primera jornada de este torneo, el
cual es organizado por la
Federación Internacional de
Voleibol (FIVB, por sus siglas en
inglés); sin embargo este sábado
fueron superadas por dos sets a
uno, lo que les impidió conseguir
su boleto a la siguiente fase.

Con todo el apoyo del público
presente en tierras
sudcalifornianas, Flores y
Gutiérrez protagonizaron un

fúrico arranque ante sus rivales y
lucieron imponentes para
llevarse el primer episodio con un
parcial de 21-16, logrando
encender las tribunas.

Pese a ello, las norteamericanas
corrigieron en el segundo
capítulo, que ganaron con un
marcador de 21-17. Ya en el set
definitivo, las aztecas no
pudieron recomponer el camino
y terminaron cayendo 9-15,
resultado que significó su
eliminación del torneo.

“Hubo altos y bajos conforme
fue avanzando la competencia,
pero creo que hicimos un buen
papel. Es nuestro segundo evento
juntas, entonces pienso que hay
buen futuro en este equipo”,
manifestó Gutiérrez en entrevista
con la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte
(CONADE). 

“Las estadounidenses supieron
ajustar en el segundo set y
nosotras seguimos jugando a lo

mismo, entonces nos supieron
atacar. Al final quisimos
reponernos, pero ya era muy
tarde y no pudimos rescatar el
partido”, consideró Flores tras el
tropiezo sufrido.

Las voleibolistas se despiden de
este certamen con el triunfo que
obtuvieron ante las chinas Xinxin
Wang y Lingdi Zhu, en dos sets
consecutivos con parciales de 21-
15 y 21-19; un descalabro contra
las brasileñas Tainá Silva y
Victoria Pereira, en dos episodios
con marcadores de 21-16 y 27-25
y la derrota ante el conjunto
estadounidense. 

El siguiente reto de Flores y
Gutiérrez será el Elite 16, justa
que también forma parte del Tour
Mundial 2023 de la FIVB y que se
llevará a cabo en Tepic, Nayarit,
del 22 al 26 del mes en curso,
donde la dupla mexicana dará
vuelta a la página para intentar
ejercer un buen papel en la
siguiente sede mexicana.

DDuuppllaa  FFlloorreess--GGuuttiiéérrrreezz  tteerrmmiinnaa  ssuu
ppaarr ttiicciippaacciióónn  eenn  eell   CChhaalllleennggee  LLaa  PPaazz  22002233



32 DOMINGO 19 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

EFE

Microsoft anunció este jueves
un nuevo “copiloto” impulsado
por inteligencia artificial (IA) para
sus aplicaciones y servicios de
Microsoft 365, diseñado para
ayudar a las personas a generar
documentos, correos electrónicos
y presentaciones, entre otras
cosas.

“Se podría decir que hemos
estado usando IA en piloto
automático y ahora, con esta
próxima generación de IA,
estamos pasando de piloto
automático a copiloto”, dijo en
una presentación virtual el
director ejecutivo de la compañía,
Satya Nadella.

Microsoft 365 Copilot aparecerá
en la barra de herramientas como
un chatbot que los usuarios
pueden usar para alterar o crear
contenido en aplicaciones como
Word, Excel, PowerPoint, Outlook
y Teams.

En la presentación, la empresa
indicó que una “persona
promedio usa menos del 10 % de
lo que PowerPoint puede hacer” y
que este copiloto les permitirá
desbloquear el otro 90 %.

Otra de las tareas que esta
herramienta puede hacer es crear
una presentación de PowerPoint
basada en un documento de
Word o que analice datos de

Excel.
La empresa creada por Bill Gates

y dirigida por Nadella destacó que
los usuarios “siempre tienen el
control”, ya que son ellos los que
deciden qué conservar, modificar
o desechar.

En lo referente a los peligros de
la IA en general, Nadella destacó
la responsabilidad humana de
usarla correctamente.

“Por primera vez tenemos
acceso a una IA que es tan
poderosa como empoderadora.

Con este empoderamiento viene
una mayor responsabilidad
humana. Así como la IA puede
ayudar a un individuo, la IA
puede verse influenciada positiva
o negativamente por la persona
que lo usa”, anotó Nadella.

“A medida que avanzamos en
esta nueva era, todos los que
construimos IA, implementamos
IA y usamos IA, tenemos la
obligación colectiva de hacerlo de
manera responsable. La IA debe
evolucionar en consonancia con

las normas sociales, culturales y
legales de una sociedad
democrática”, añadió.

Microsoft 365 Copilot, al igual
que su nuevo buscador Bing -que
aún no ha salido al público-, está
impulsado por GPT-4 de OpenAI.

Microsoft anunció en enero una
inversión “de miles de millones”
de dólares en la empresa de
investigación de IA.

La empresa dijo que está
probando su Microsoft 365
Copilot con veinte clientes en este

momento y ampliará la vista
previa en los próximos meses.

“Compartiremos más sobre
precios y detalles en los próximos
meses”, anotó Microsoft en una
publicación de blog hoy.

Este anuncio de Microsoft se
produce dos días después de que
Google anunciara funciones
similares de IA para Google
Workspace, incluida la
generación de texto asistida por
IA en Gmail, Docs y Sheets, entre
otros servicios.

Microsoft 365 contará con un ‘copiloto’
impulsado por inteligencia artificial
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